КЛИМАТИЧЕСКИЕ ФАКТОРЫ И ПОЯВЛЕНИЕ НЕОЛИТИЧЕСКИХ 

ПОСЕЛЕНИЙ ЧЕЛОВЕКА НА ПОЛУОСТРОВЕ КАП-БЛАН (МАВРИТАНИЯ)

Гущин А.В. 1, Гущина Т.А. 2, Шаврина И.А. 3
1 Атлантическое Отделение Института Океанологии имени П.П.Ширшова
Российской Академии Наук (АО ИОРАН), Калининград,

Poseidon-47@rambler.ru
2 Российская Международная Академия Туризма, Калининградский филиал, Калининград,

iraimrop@mail.ru

3 Калининградский Государственный Технический Университет, Калининград,

shass@mail.ru

Благодаря трансгрессии, произошедшей на границе плейстоцена и голоцена в Северо-Западной Африке в нуакшотский период (22000 – 4000 до н.э.),  уровень Атлантического океана поднялся с -110 до + 2-3 м. Воды океана затопили обширные территории приокеанической части современной Сахары.  Эта обширная мелководная зона (глубины 0,5 – 5 м) оказалась  частично отделена от океана скальным баром (внешняя граница современного залива Арген), что снизило волновое воздействие на литораль. Образовалась сложная береговая структура, изобилующая заливами, полуостровами и небольшими островами. Неправильные полусуточные приливы амплитудой 1,5- 2 м обеспечивали смену воды и поддержание оптимальных условий среды для развития водной фауны и флоры. Небольшие глубины  привели к появлению обширных акваторий, дно которых покрыли морские травы, что способствовало большому  повышению продуктивности вод. В зоне литорали появились заросли мангров. 

Теплый гумидный климатический период  в Северо-Западной Африке совпал с климатическим оптимумом голоцена, наблюдавшимся 9000-5000 до н.э. Климатический оптимум, обычно объясняемый положительной фазой циклов Миланковича, наблюдавшихся в это время [4], продолжался около 8000 лет. Он  привел к тому, что зона современной Сахары стала саванной, а позже травянистой степью [3]. Создались экологические условия, благоприятные для появления человека. Особенно удобной оказалась прибрежная зона, которая давала человеку на полуостровах и островах защиту от крупных хищников саванны и в избытке обеспечивала пищевыми ресурсами.  Так 8-7 тыс. лет назад  у океана появились многочисленные неолитические стоянки, и возникла специфическая культура неолита побережья Сахары с многочисленными орудиями из обсидиана, керамикой и украшениями. 

Неолитические стоянки – поселения на полуострове Кап-Блан возникли в 7–5 тыс. лет до н. э. Наиболее древняя стоянка найдена на берегу бухты Консадо (6740 лет до н.э.) [5]. Поселениям способствовал мягкий теплый климат саванны, сложная береговая линия, давшая убежища и упро​щавшая добычу пищи, наличие питьевой воды и богатейшие прибрежные ресурсы океана.  Как считают Монод и Верне [6], основываясь на изучении древних погребе​ний на побережье, неолитическое населе​ние полуострова было представлено негро​идной расой. 

Поселения развивались преимуще​ственно как рыбацкие и располагались на верхней литорали, супралиторали или в непосредственной близости от нее. Посе​ления самообеспечивались продуктами пи​тания. Предметы необходимости изготав​лялись на месте. Нужно заметить, что об​сидиан, необходимый для изготовления орудий, на полуострове отсутствует. Наличие большого количества отщепов, бракованных изделий и обсидиановых нуклусов в местах изготовления орудий позволяет предположить наличие обмена с территориями за пределами полуострова, где находятся месторождения обсидиана. Предметами обмена со стороны жителей полуострова могла  быть сушеная рыба, рыбий жир, ракушки для украшений и выпаренная морская соль (такой обмен существовал до середины 20 века), со стороны материка -  обсидиан, злаки, сушеное мясо [1].  

Специализация жителей неолитических поселений на сборе морепродуктов и добыче рыбы, которые составили основу питания, привела к возникновению различных способов добычи рыбы и морепродуктов. Способы добычи развивались от прямого сбора морепродуктов в отлив до добычи с помощью отгораживания заливчиков, охоты с гарпунами и стрелами с каменными наконечниками. В более поздний период появились сети и сетные ловушки [2]. Рыбаки - имрагены до 70-х годов прошлого века вели лов рыбы, занося пешком сети, выполненные из волокон камбия  дрока, на пути миграции кефали, как это делалось тысячелетия назад. 
 Наличие находок большого количества украшений и артефактов из раковин, яиц страуса, керамика с украшениями, следы минеральных красителей на растирочных камнях позволяет утверждать, что у человека неолита, обитавшего на полуострове Кап-Блан, оставалось достаточно времени, свободного от добычи пищи. 

Климатические изменения, начавшиеся примерно 2000 лет до н.э. и  вызвавшие смену гумидного климата на аридный, привели к ухудшению условий обитания человека в Северо-Западной Африке. Количество осадков значительно снизилось, саванна отступила далеко на юг. Сахара превратилась в пустыню. На побережье возникла проблема доступной пресной воды. Дефицит питьевой воды привел к  значительному сокращению численности жителей поселений и их количества на побережье и в Сахаре. Место оседлых народов заняли мигранты-номады, которые оказались более приспособленными к маловодным условиям, чем оседлые жители. Но в редких случаях, в тех местах, где осталась пресная вода, поселения сохранились. Современные остатки такого поселения – деревня рыбаков имрагенов на острове Арген, находящегося на территории Национального парка «Банка Арген». Поселение существует несколько тысячелетий благодаря карстовой пещере, заполняемой водой с водосбора в редкий период дождей. До последнего времени численность поселения жестко регламентировалась старейшинами клана, исходя из доступного количества пресной воды.
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Due to transgression at the boundary of Pleistocene and Holocene in the northwestern Africa at Nouacshottien period (22000-4000 B.P.) the ocean level rose from 110 m up to +2-3m. Ocean water flooded vast territories of coastal part of modern Sahara. Extensive shallow zone with the depths of 0,5 –5 m was separated from the ocean by a rocky bar, the external border of modern gulf Arguin, that reduced wave coercion for littoral. Complex coastal structure was formed that was abounded with the gulfs, the bays, the peninsulas and the small islands. Irregular semi-diurnal flow with the amplitude of 1,5-2 m provided regular change of water in the gulf and maintenance of optimal conditions of the environment for the development of water fauna and flora. Small depths provided the occurrence of extensive water areas with sea grasses covering the bottom. All  mentioned above increased water productivity. The extensive mangrove thrickets appeared in littoral zone.

Warm humid climatic period in the northwestern Africa coincided with climatic optimum of Holocene 9000-5000 B.P. Climatic optimum, usually explained with a positive phase of M.Milankovich cycles, that had being observed at that period of time [4], continued for about 8000 years. It resulted in changing the territory of modern Sahara into savanna and grass stepp [3]. Favourable environmental conditions were created for the appearance of man and the coastal zone occurred the most comfortable place for it. Numerous island and peninsulas served as good refuges from the predators and they were abundant with accessible food also. Thus numerous neolothic habitats appeared on ocean coast 8-7 thousand years ago and specific neolithic culture with numerous obsidian tools, ceramic pottery and adornments arose on Sahara coast. 

Neolithic settlements – habitats appeared on the peninsula Cap-Blanc 7-5 thousand years B.P. The oldest habitat was found on the coast of the bay Cansado (6740 years B.P.) The settlements were provided by soft warm climate of savanna, complex coastal line given refuges and easy obtainable food, availability of fresh water and the richest coastal resources of the ocean. Based on studying the ancient burials at the coast, Monod and Verve [10] consider that Neolithic population of the peninsula was represented by Negroid race.

The settlements developed mainly as fishing habitats and settled down on upper littoral, superlittoral or in its immediate proximity. The settlements were self provided with food. The objects of necessity were produced just on a place. It is important to notice, that obsidian, necessary for manufacture of the tools, is absent on the peninsula. Presence of a plenty of the splinters, defective items and obsidian nuclei in the places of tools manufacturing allows us to assume the existence of an exchange with the territories outside the peninsula where are the deposits of obsidian. Goods for an exchange might be dried fish, fish oil, the shells for decorations and evaporated sea salt from the inhabitants of the peninsula. Such exchange existed up to the middle of 20 century. Obsidian, cereals, dried meat might be the goods from the continent [1].

Specialization of neritic folk at sea food harvesting and fishing led to appearance of different methods of fish catch. The methods of catch developed from direct molluscs harvesting at ebb-tide up to partitioning off the small bays and following hunting for fish with the harpoons and with the arrows armed with stone tips. The networks and net traps appeared later [2]. Fishermen – the Imraguens came into water on foot and overcastted the schools of mullets migrating along the coast with the nets made from the fibres of tamarix roots up to the 70-th years of the last century as it had been done thousands ago.

Availability of a big number of adornment and artifacts made from the shells, ostrich eggs, ornamented ceramic pottery, traces of mineral dyers on the stones for grinding allows us to assert that the man of Neolith had enough time free from prey and catch. 

Climatic alterations started approximately 2000 B.P. and they are connected with the change of humid climate for arid one. These changes resulted in aggravation of environmental conditions of man in the northwestern Africa. The amount of precipitations reduces considerably and savanna retreated far to the south. Sahara changed for desert. The problem of available fresh water appeared on the coast. Scarce fresh drinking water resulted in considerable reduction of population and number of the settlements on the coast and in Sahara. Settled folks were interchanged for nomads who were better adapted for arid conditions, but in rare cases the settlements were kept in the places with rests of fresh water. The village of fishermen – the Imraguens on the island Arquin, that is on the territory of the National park Arquin, is the modern remnant of such habitat. This settlement exists for several thousand years thanks to karst cave filled with water during the rare period of rains. The population of this settlement was rigidly regulated by the senior men of the clang proceed from the capacity of fresh water. 
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